

## FUERZA DE TRABAJO FEMENINA EN LA AGRICULTURA DE EXPORTACIÓN DE BROCOLI EN LA PROVINCIA DE COTOPAXI

A principios de los años noventa se genera un gran cambio en los patrones de consumo de los países denominados desarrollados, factor que provocó que en Ecuador las haciendas tradicionales sufran una “metamorfosis” convirtiéndose en Agronegocios de productos no tradicionales de exportación, como el brócoli, ocasionando una nueva etapa de desarrollo capitalista que Rubio (2009) la denomina “Fase agroexportadora neoliberal excluyente”.

De esta forma que las nuevas empresas en la provincia de Cotopaxi, el agronegocio de brócoli se extiende principalmente en las parroquias de Guaytacama cantón Latacunga y La Matriz de Pujilí cantón Pujilí, en donde opera la “agroempresa” Nintanga y la “agroindustria” Provefrut.

Con lo expuesto, se produce una oferta y demanda de fuerza de trabajo femenina, por lo cual, la presente investigación analiza las características de la fuerza de trabajo incorporada en la agricultura de exportación de brócoli, en dos territorios rurales con distintos procesos de proletarización. Territorios en donde cada vez más la población rural femenina se incorpora en la agricultura de exportación de brócoli, especialmente mujeres con hijos, en algunos casos madres solteras jefas de hogar.